

水俣市へのスタディツアー アンケート結果

スタディツアー実施日： 7月24日（水）～7月25日（木）

1. 小学生参加者の回答

対象者：小学生5名

(1) 水俣までのバスの道中は長かったですね。バスの中ではどうでした？

長くてたいくつだった	クイズやビデオがあり良かった	もう少し何かして欲しかった	合計（名）
1	4	0	5

(2) 水俣での説明者（FP:フィールドパートナーと呼ぶそうです）の話はどうでしたか？

わかりやすかった	少しわかった	難しかった	無回答	合計（名）
2	2	0	1	5

(3) 水俣病の語り部のお話を聞いてどう感じましたか？気持ちを教えてください。

大変勉強になった	かわいそうに思った	同情した	お話しが難しくてわからなかった	合計（名）
2	3	0	0	5

(4) 水俣病資料館の展示をみて水俣市の公害との取組がわかりましたか？

難しかった	少しわかった	よくわかった	合計（名）
1	2	2	5

(5) ガラスビンのリユース（洗って再使用）、リサイクル（別の商品やカレットへ）について（いくつでも丸を付けてください）

こんなにリユース・リサイクルされていると知ってびっくりした	2
資源を大切にするためペットボトルは少し減らしたほうが良い	4
今までどおりペットボトルが多い方が良いと思った	0
道路の舗装にもカレットが使われているとは知らなかった	3
合計（件）	9

(6) コテージ”マリンハウス”はどうでしたか？

景色も良いし良かった	へやの設備が良くなかった	遠いので歩くのがきつかった	合計（名）
5	0	0	5

(7) 夕食はどうでしたか

良かった	まあまあ	良くなかった	合計（名）
2	3	0	5

(8) うたせ船体験（荒天の場合は別メニュー）

めったにできない体験で楽しかった	料理が魚が多くて困った	楽しくなかった*	合計（名）
4	0	1	5

「楽しくなかった」と回答した人

- ・魚が釣れなかったから

(9) そのほか今度のツアーで：思ったことを書いてくださいね！

①面白かったこと、楽しかったこと

- ・釣りが一番楽しかった
- ・うたせ船体験は楽しかったけど、自分は魚が釣れなくて残念だった
- ・ふねでのったよ。さかながつれたよ。
- ・マリンハウスがよかった。
- ・おふろがしょっぱかったのでなんだか楽しかった

②このようなツアーは続けた方が良くと思いますか？

続けたほうが良いと思う	また行きたい、明日も行きたい	合計（名）
4	1	5

2. 保護者・同行者の回答

対象者： ツアー参加保護者 5名、宇部市職員 2名、FMきらら 1名 合計 8名

A. ツアー参加にあたって

(1) 今回のツアーの参加条件は小学4年生以上の子供とその保護者となっていますが、参加者を増やすためにはこの条件をどのように緩めるべきと思いますか？（複数回答可）

小学生以上の子供とその保護者とすべき	0
保護者1人に対して複数の子供参加をOKとすべき	5
小学生と高校生以上の同伴者もOKとすべき	0
保護者なしの子供だけの参加も許容すべき	3
その他の組合せ	2
合計（件）	10

「その他の組合せ」と回答した人

- ・土日であれば保護者同伴あり

(2) ツアーの時期はいつがよかったですか？

夏休みで 適当	冬休み	春休み	3連休を利用	通常の土日 を利用	無回答	合計（名）
5	0	0	0	2	1	8

「夏休みで適当」と回答した人

- ・土日をひっかけたほうがよい

「通常の土日を利用」と回答した人

- ・金土や日月など、一日は平日でも良い

「無回答」と回答した人

- ・保護者のことも考慮すると夏休みの土日がよい

(3) 参加費は適当でしたか？

高い	安い	適当	無回答	合計(名)
1	1	5	1	8

「高い」と回答した人

- ・大人 10,000 円、子ども 5,000 円が適当

(4) 募集ちらしはわかりやすかったですか？

はい	いいえ	どちらでもない	無回答	合計(名)
5	0	1	2	8

「どちらでもない」と回答した人

- ・スタディ=勉強というイメージは参加意向を下げる要因になったと思う。

B. ツアーのご感想

(1) 見学地は子どもにわかりやすかった

わかりやすい	難しい	両方	合計(名)
4	2	2	8

「わかりやすい」と回答した人

- ・水俣病資料館は、自分の子どもには難しかった

「難しい」と回答した人

- ・高学年ならOK (2名)

「両方」に回答した人

- ・田中商店とうたせ船はわかりやすかったが、水俣病は難しかった
- ・高学年にはいいが、1年生には難しかった

(2) 見学地でよかったところ、印象に残ったところ

すべて	水俣病資料館	田中商店	うたせ船	合計(件)
1	3	2	5	11

(3) 水俣病語り部さんの話は子どもにわかりやすかったか

わかりやすい	難しい	合計(名)
5	3	8

「難しい」と回答した人

- ・低学年には難しかった
- ・高学年ならOK

(4) コテージについて

快適であった	あまりよくなかった	合計(名)
8	0	8

(5) 食事（お昼の弁当／夕食のオードブル等）は？

よかった	あまりよくなかった	無回答	合計（名）
7	0	1	8

「よかった」と回答した人

- ・量を少なくしてもいいかも。夕食は多くてもったいないように思います
- ・バスで移動しながらのお弁当は時間の問題があったが、やめた方がよい
- ・バスの中の食事は子どもにはきついなと感じた

「無回答」の人

- ・お昼の弁当はよかった、夕食は量が多かった

(6) 全体的な時間配分

忙しかった	適当であった	ゆっくりしすぎていた	合計（名）
2	6	0	8

「適当であった」と回答した人

- ・1日目には余裕があったが、行きのバスが時間が多かった。休憩をもう少し減らしても良いのでは
- ・1日目遅れないように到着できればよかった

3. まとめ

- ①子供達には満足してもらえたようであるが、プログラムの中で“水俣病語り部さんの講話”と水俣病資料館“については小学生低学年には少し難しすぎた。語り部の方も話しにくそうであった。水俣市職員の方によると水俣市では小学5年生から水俣病の学習を取り入れているとのことでした。
- ②事務局側の見通しが甘く、水俣市到着が15分遅れ、親水護岸の説明等十分にさせていただく時間がなく反省している。
- ③初日の昼食は、バスをサービスエリアに停車して食べる予定であったが、時間の割り振りが悪く、停車しての食事時間が取れなくなり、バス中での昼食（弁当）となったが、気分の悪くなったお子さんもいて、今後の反省点である。
- ④ガラスのリサイクルの田中商店はサンプルを見せながら上手に説明しており、わかりやすかったと思う。
- ⑤宿舎のマリンハウスは景色もよく評判は良かったが、大人も子供も夜遅くまで騒ぎすぎて翌日に若干影響が出たようで、今後注意を要す点である。
- ⑥夕食は注文する前にひと皿のボリュームがわからず、また子供達の食べる量も予想以下で、大量に余らせてしまい、環境や物を大事にすることを学んでもらうツアーで申し訳ないことであった。
- ⑦うたせ船については船酔いで救護する必要もなく、子供たちも大人も楽しんでいただけたと思う。ここも食事の量が多くて沢山余って持って帰ることになった。どの船も同じ料理、同じ量とのことであるが救護船乗船者も本船の料理を取り分けてもらうくらいでよかった。反省点。
- ⑧行きのバスではクイズ等で盛り上がったが、帰りは子供たちは疲れきって皆熟睡であった。バスの中での遊びは帰りの行程では無理かなと思った。（ゆっくり、ビデオ鑑賞くらいが適当か）

以上